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I - INTRODUÇÃO 

 

 

Em atendimento às exigências do aparato legal em vigor que rege aos atos da 
administração pública, fundamentado no artigo 74 da CF/88, nos artigos 75 a 80 da Lei 4.320/64 e em 
observância ao que dispõe a Resolução do Tribunal de Contas de Sergipe nº 206 de 1º de novembro de 
2001, esta Secretaria Municipal de Controle Interno realizou análise da execução orçamentária, 
financeira e patrimonial do CONBASF do corrente exercício. 

 

 

 
II - DAS CONSIDERAÇÕES INICIAIS 
 

 
Devendo obediência a Lei Orçamentária Anual, aprovada por assembleia em 30 de 

março de 2022, que estimou a receita em R$ 6.877.155,44 e fixou a despesa em R$ 6.877.155,44 de 
forma consolidada, distribuídos conforme extrato ilustrativo que segue: 
 
 

RESUMO PREVISÃO X FIXAÇÃO 
Receitas Correntes 3.338.185,44 
Receitas de Capital 3.538.970,00 
CONSOLIDAÇÃO 6.877.155,44 
Despesas Correntes 3.292.155,44 
Despesas de Capital 3.585.010,00 
CONSOLIDAÇÃO 6.877.155,44 

 
 
 
 
III - RECEITA E TESOURARIA 
 
DADOS SOBRE ARRECADAÇÃO 

 
Visando um detalhamento no controle de arrecadação efetivo confeccionamos o extrato 

demonstrativo que segue com os valores arrecadados, arrecadação acumulada, bem como as 
estimativas que se pretende realizar na execução do exercício financeiro de acordo com o Planejamento 
Orçamentário da LOA do corrente exercício financeiro. 
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IDEXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA 
 

Relativo ao exercício corrente 2022 a secretaria de controle interno fez a abertura do 
exercício com empenhos estimativos garantindo o salário dos servidores e demais despesas correntes 
cuja realização do dispêndio é líquido e certo. Vejamos a demonstração que segue: 

 
 
 
 

DESPESAS EMPENHADAS - LIQUIDADAS – PAGAS 
 
 

 
De um limite orçamentário previsto apresentamos a composição orçamentária deste ente 

consolidado, incluindo o poder legislativo. 
 
 

 
 

VI – DIÁRIAS PARA DESLOCAMENTO COM SERVIDORES 
 
 
 

Neste período de julho a setembro do exercício de 2022 foram concedidas diárias a 
servidores com finalidade de deslocamento a trabalhos diversos no valor total de R$ 46.950,00 (seis 
mil e novecentos e cinquenta reais). Os processos de concessão de diárias são realizados com base 
nos valores fixados no Decreto Nº 46 de 18/01/2017, e com a edição da nova tabela publica no diário 
oficial do município. 

 
Muito importante acrescentar a necessidade cumprir a Resolução 297/2016 do TCE/SE. 

Deve o beneficiário da diária deve comprovar o deslocamento, juntando Certificados, Comprovantes 
de Despesas e quando for o caso, relatórios pertinentes à atividade. Essa não observância poderá causar 
penalidades ao gestor. 

 
 
 
 
 
 
 
 

Despesas Empenhado (R$) Liquidado (R$) Pago(R$) 

Julho a setembro 3.165.983,60 1.890.390,82 1.785.821,89 

Até 30/09/2022 3.165.983,60 1.890.390,82 1.785.821,89 
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VII - DESPESAS COM COMBUSTÍVEL 

 
Anual em análise de forma consolidada, foi registrado na contabilidade um consumo de   

no importe de R$ 518.279,87 (quinhentos e dezoito mil, duzentos e setenta e nove reais e oitenta e sete 
centavos). 

 
 
VIII - ALMOXARIFADO E PATRIMÔNIO 

 
As informações correspondentes aos materiais, estoques e patrimônio deste órgão estão 

sendo administradas por meio de sistema informatizado, estando todos os setores orientados em manter 
os bens devidamente registrados, conforme Resolução 160/1992 do TCE-SE. No período foram 
efetivamente liquidados com investimento patrimonial, obras e materiais de consumo importâncias nos 
valores que seguem no informativo. 

 
 

Item Valor liquidado 
Material de Consumo 591.700,10 
Equipamentos e Material Permanente 11.697,00 
Total 603.397,10 

 
 
IX - CRÉDITOS ADICIONAIS 

 
No período em estudo foram identificadas a abertura de créditos adicionais na totalidade 

de 2.293.000,00 (dois milhões e duzentos e noventa e três mil reais). 
 
 
 

ATIVIDADES REALIZADAS PELO CONBAS 
 

RELATORIO TRIMESTRAL DAS AÇÕES REALIZADAS COM OS 

                 CATADORES DE MATERIAIS RECICLAVEIS 

 

É de suma importância a inclusão dos catadores no sistema de gerenciamento 

integrado de resíduos sólidos municipais, de forma a reconhecer o seu papel 

desempenhado e inclui-los como atores sociais no sistema de gestão de resíduos sólidos 

urbanos. Diante disso, o Consorcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano – CONBASF vem desenvolvendo atividades efetivas que propiciem 

alternativas sustentáveis, visando o fortalecimento destes trabalhadores, integrando os 

mesmos em grupo, tornando-os empreendedores por meio de organização cooperativista 

deste modo, segue abaixo as ações que foram desenvolvida no segundo trimestre de 

2022 juntamente aos catadores de materiais recicláveis existente no Baixo São 
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Francisco Sergipano. 

 

Os técnicos do CONBASF, Jislaine Lima e Alberto Junior se reuniram com o 

prefeito de Muribeca, Mario Conserva, o secretário de Agricultura e Meio Ambiente, 

Carlos Cesar, e o engenheiro agrônomo, Matheus Emannuel, no dia 12 de janeiro, para 

tratar sobre os processos necessários para a implantação da coleta seletiva do município. 

Foi apresentado proposta do Projeto Piloto de Coleta Seletiva que já vem sendo 

implantado pelos municípios consorciados, um trabalho de orientação e educação 

ambiental junto à população, que resulta na diminuição do quantitativo dos resíduos 

sólidos encaminhados aos aterros sanitários, como também auxilia na geração de renda 

dos catadores de materiais recicláveis. 

Com a presença do prefeito pode – se enfatizar a necessidade em caráter de 

urgência, para a adequação do espaço de trabalho dos catadores, como também a 

aquisição de Equipamentos de Proteção Individual (EPI) e de ferramentas de trabalho, a 

exemplo de prensa hidráulica e balança, para a coleta Ecopontos, que foram avaliadas 

pelo gestor como o melhor modelo para o município. FIGURA 01 

 

Figura 01: Assessoria Técnica para implantação da coleta seletiva. 

 

Fonte: Muribeca, CONBASF, 2022. 

 

Dando prosseguimento as ações nos municípios consorciados, a bióloga e a 

tecnóloga em Saneamento do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano (CONBASF), Vânia Benício e Jislaine Lima, respectivamente, participaram 

da reunião na segunda-feira, 31 de janeiro, em Santana do São Francisco, com o 

objetivo de discutir a implantação de coleta seletiva no município. 

Na oportunidade, as técnicas do Consórcio apresentaram uma retrospectiva 

sobre as ações já realizadas no município e manifestaram proposta de novas ações em 

parceria com a Secretaria Municipal de Meio Ambiente e a inclusão dos catadores de 

materiais recicláveis, para a implantação da coleta seletiva. FIGURA 02 

Figura 02: Implantação da Coleta Seletiva. 

 

Fonte: Santana do São Francisco, CONBASF, 2022. 
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Com as atividade de coleta seletiva sendo oferta pelo CONBASF fomos até o 

município de Cedro de são João com o objetivo de discutir a inclusão da Associação 

Compartilhada de Catadores de Materiais Recicláveis de Cedro de São João, Malhada 

dos Bois e São Francisco, na implantação efetiva da coleta seletiva nos municípios, a 

superintende do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF), Anne Grazielle, e os técnicos Jislaine Lima e Alberto Junior, se reuniram 

na sede da Secretaria Municipal de Agricultura e Meio Ambiente no dia 07 de fevereiro. 

Entre os três municípios, Cedro é o único que já passou pela fase experimental do 

Projeto Piloto de Coleta Seletiva e, agora, juntamente com os demais municípios, 

pretende efetivar o modelo de coleta dos resíduos sólidos. 

Durante a reunião, os técnicos e gestores dos municípios discutiram as 

definições de metas, ações e logísticas sobre a central de triagem, situada no município 

de Propriá, local onde os catadores de materiais recicláveis irão executar as atividades 

com todo o suporte e acesso a materiais de trabalho, a exemplo de esteira, prensa e 

balança eletrônica, além de estrutura sanitária. Participaram da reunião, os secretários 

municipais de Meio Ambiente dos municípios de Cedro de São João, Malhada dos Bois 

e São Francisco, José Robson, Maria Moura e Tarcis, respectivamente, e os servidores 

de Cedro, Daniel Rocha e Noélia Melo. FIGURA 03 

 

Figura 03: Planejamento para os trabalhos na Central de Triagem de Propriá. 

 

Fonte: Cedro de São João, CONBASF, 2022. 

 

Dando prossecução, a equipe técnica apresentou, na quinta-feira, 17 de 

fevereiro, as instalações da Central de Triagem de Propriá, aos catadores da Associação 

Compartilhada de Catadores de Materiais Recicláveis de Cedro de São João, Malhada 

dos Bois e São Francisco, e aos secretários de Meio Ambiente dos municípios citados, 

para dar andamento ao processo de implantação efetiva da coleta seletiva. 

Durante a visita à Central de Triagem, os secretários e os catadores 

conheceram o local onde ocorrerá o tratamento, separação e posterior comercialização 

dos materiais recicláveis encaminhados pelos municípios até a Central, após a coleta 

seletiva in loco. 
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A superintendente do Consórcio, Anne Grazielle, e os técnicos Jislaine Lima e 

Alberto Júnior, falaram sobre os benefícios e a importância da Central de Triagem para 

a execução do processo reciclável. “A aplicação de alternativas de tratamento e 

destinação adequada dos recicláveis gera economia aos municípios, além de outros 

benefícios para o meio ambiente, a exemplo da minimização do uso de recursos não 

renováveis, como também a diminuição do volume de resíduos que necessitam de 

tratamento final, destinado aos aterros sanitários”, pontuou a superintendente. O 

secretário de Meio Ambiente de Cedro de São João, José Robson, elogiou a estrutura da 

Central de Triagem e destacou a organização do local e a comodidade proporcionada 

aos catadores. “Aqui tem banheiro, para que eles possam tomar banho após o trabalho 

feito. Eu só tenho a agradecer ao CONBASF”, declarou o secretário. A catadora de 

materiais recicláveis da Associação Compartilhada, Maria Ercilia, disse que gostou do 

espaço, porque não será mais necessário acumular os resíduos na própria residência e, 

com entusiasmo, disse prever maiores lucros para a associação. FIGURA 04 

 

Figura 04: Visita a central de triagem. 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2022. 

 

Em mais uma etapa do processo de assessoria a equipe técnica do CONBASF 

no dia 04 de março atendeu os presidentes da Cooperativa Compartilhada de Catadores 

de Recicláveis dos Municípios de Pacatuba, Ilha das Flores, Neópolis, Santana do São 

Francisco e Japoatã (COOPINS) e da Associação de Catadores de Materiais Recicláveis 

de Japoatã (TATU), Tenisson da Cruz e Márcio André, respectivamente, durante visita 

ao Consórcio. 

Os presidentes foram prontamente atendidos e receberam apoio do CONBASF 

para as solicitações de melhorias e parcerias, para que a COOPINS e a TATU 

continuem desenvolvendo os trabalhos de recolhimento de resíduos sólidos recicláveis 

dos 

Municípios. 

O Consórcio não apenas reafirmou o apoio para a continuidade dos serviços 

prestados pelas associações e cooperativas, como também falou sobre a possível futura 
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parceria, para que as entidades possam atuar na Central de Triagem do município de 

Propriá. FIGURA 05 

 

Figura 05: Assessoria Técnica a cooperativa. 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2022. 

 

O corpo técnico do Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco 

Sergipano (CONBASF), representado no momento pela superintendente, Anne 

Grazielle, a tecnóloga Jislaine Lima, e o engenheiro de Materiais, Alberto Júnior, esteve 

no município de Ilha das Flores, quarta-feira, 9 de março, para dar andamento a 

discussão sobre a implantação do Projeto Piloto de Coleta Seletiva, desenvolvido para 

ser executado em uma área delimitada do município. 

O projeto pretende promover a inclusão dos catadores de materiais recicláveis 

na modalidade porta a porta, uma vez que o atual cenário abole a catação de materiais 

recicláveis diretamente realizada nas áreas dos lixões, que devem ser encerrados em 

todo o estado e país. 

Esteve presente na reunião, a procuradora geral do município, Joseane dos 

Santos, e a secretária de Agricultura Meio Ambiente e Pesca, Eulácia Cely Calumby. 

FIGURA 06 

 

Figura 06: Assessoria para a implantação da Coleta Seletiva. 

 

Fonte: Ilha das Flores, CONBASF, 2022. 

 

Dando sequência realizaram uma visita técnica à Cooperativa de Reciclagem 

de Aracaju na sexta-feira, 18 de março, com o objetivo de conhecer a operacionalização 

da cooperativa e firmar parcerias que possibilitem um trabalho em rede no estado, 

principalmente, para a equiparidade dos preços dos materiais vendidos para as indústrias 

e atravessadores. 

Os técnicos Jislaine Lima e Alberto Junior, foram recebidos pelo presidente da 

CARE, Darcio Ferreira e por membros do setor Administrativo, Amanda e Suyane, 
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além da representante no estado do Movimento Nacional de Catadores, Maria do 

Socorro, que na oportunidade informou que pretende visitar a Central de Propriá, para 

trocar experiências e incentivar os catadores sobre a importância do cooperativismo. 

A CARE é a maior cooperativa de reciclagem de Aracaju, que atua há mais de 

20 anos em diversos bairros da capital sergipana, e conta com o trabalho de quase 60 

cooperados que recebem cerca de um salário mínimo. 

Na ocasião, os técnicos conheceram o trabalho operacional da CARE, desde as 

atividades desenvolvidas na Unidade, passando pelo processo de entrada do material, 

separação, compactação e armazenamento, até chegar ao processo final de venda. “É 

nesta última etapa que o Conbasf não medirá esforços para que os catadores da região 

 

do baixo São Francisco obtenham maior retorno, uma vez que vão ofertar materiais de 

qualidade e compactados”, ressaltou o técnico Alberto Júnior. FIGURA 07. 

 

Figura 07: Visita a CARE. 

 

Fonte: Aracaju, CONBASF, 2022. 

 

Na manhã do dia 23 de março, técnico do Consórcio de Saneamento Básico do 

Baixo São Francisco - CONBASF, Jislaine lima, Alberto Junior e o Chefe de 

Departamento Administrativo, Tiago Freire, esteve recebendo na sede do CONBASF os 

representantes da Secretaria Municipal de Turismo e Desenvolvimento Sustentável do 

município de Propriá, secretario Raphael Rodrigo Luckmann, o Chefe da Divisão de 

Meio Ambiente, Fabricio e o Chefe da divisão de Planejamento e Projetos, Francisco 

para debater metodologias para reduzir o quantitativo de resíduos sólidos que são 

encaminhados ao aterro sanitário através da implantação da coleta seletiva com a 

potenciação do trabalho sendo desenvolvido pela cooperativa de catadores Estrela da 

Manhã. 

Essa forma de trabalho gera emprego e renda e promover a educação 

ambiental. O encontro aconteceu no dia 23 de março. Segundo os técnicos do 

CONBASF, a proposta da cooperativa vai além das questões ambientais, ela trabalha 

uma premissa da Lei Nacional dos Resíduos Sólidos onde o material reciclável deve ser 
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fonte de renda e inclusão social e que é preciso sensibilizar os catadores e a população 

de que o trabalho é relevante e de grande importância para o meio ambiente. As etapas 

 

são: coleta seletiva, triagem e venda do material para o comércio e indústrias. FIGURA 

08 

 

Figura 08: Planejamento da coleta de resíduos sólidos. 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2022. 

 

O Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano 

(CONBASF), realizou no dia 11 de abril, reunião on-line com o representante da 

empresa iCircular, Uilian, para tratar sobre uma parceria com a empresa que presta 

serviços de consultoria e assessoria de projetos de logística reversa, com o objetivo de 

concentrar ações em conjunto com as associações e cooperativas de catadores de 

materiais recicláveis para promover o projeto de recuperação de embalagens da região 

do Baixo São Francisco. 

Participaram da reunião, a superintendente do CONBASF, Anne Grazielle, o 

diretor financeiro, Tiago Freire, e os técnicos Jislaine Lima e Valtemir Santana. De 

acordo com a equipe técnica do Consórcio, a logística reversa é uma forma de 

procedimento para o recolhimento e encaminhamento pós-venda ou pós-consumo ao 

setor empresarial, que faz o reaproveitamento ou destinação correta de resíduos. Desta 

forma, a logística reversa funciona como um instrumento econômico e social capaz de 

viabilizar a coleta e a restituição dos resíduos sólidos ao setor empresarial. 

 

Dando prosseguimentos as atividades, dia 12 de abril , a superintendente do 

Consórcio de Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano (CONBASF), 

Anne Grazielle, e os técnicos Jislaine Lima, Gilvando Costa e Valtemir Santana, 

participaram de uma reunião no município de Poço Redondo, juntamente com a nova 

prefeita do município, Aline dos Santos, representantes das Secretarias Municipais, 

representantes do Instituto Federal de Sergipe Campus Poço Redondo (IFS), e da 

Câmara Municipal de Vereadores. Em pauta, os técnicos e os participantes discutiram 
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diversos pontos ambientais do município. 

A equipe do CONBASF explanou um breve levantamento sobre a situação dos 

catadores, indicando a inserção dos trabalhadores no processo de coleta seletiva; e 

trataram sobre as demandas relacionadas ao lixão, onde na oportunidade, o engenheiro 

Gilvando enfatizou sobre o planejamento do Consórcio, em relação à construção do 

transbordo no município de Monte Alegre, que deve atender às demandas de Poço 

Redondo e assegurar a redução dos custos com o deslocamento dos resíduos até o aterro 

sanitário. 

Já no dia 20 de abril os técnicos do visitamos o município de Nossa Senhora da 

Gloria na sede da secretaria em reunião com o secretario Abraão onde a pauta foi tratar 

da cooperativa de catadores de reciclagem que até o momento não foi criada por falta de 

interesse da gestão municipal, o mesmo informou que o município ficaria responsável 

na criação e reuniões com os catadores. Informamos ao secretário que o Consórcio de 

Saneamento Básico do Baixo São Francisco Sergipano (CONBASF), se encontra a 

disposição de sua equipe para caso necessário auxiliar no processo de criação de CNPJ. 

Os técnicos do CONBASF, continuam executando suas atividades para melhor 

atender aos municípios, desta vez os Tecnologos em Saneamento Ambiental Jislaine 

Lima e Valtemir Santana, participaram de uma reunião na manhã do dia 5 de maio, no 

município de Capela, com o presidente da Cooperativa de Catadores de Materiais 

Recicláveis Lux (Cooperlux ), Paulo José, para tratar sobre iniciativas que possam 

contribuir para a inclusão social dos catadores. O presidente relatou a necessidade da 

Cooperlux, e os técnicos vislumbraram a implantação do projeto piloto de coleta 

seletiva como alternativa para as demandas da cooperativa, que deve atender as 

necessidades de inclusão social e rentabilidade dos catadores. Em outro momento, os 

 

técnicos se reuniram com o secretário-adjunto da Secretaria de Meio Ambiente, 

Leonardo, para tratar das demandas explanadas pelo presidente da Cooperlux, como 

também, definir o planejamento de ações futuras no município de Capela. FIGURA 09. 

 

Figura 09: Reunião sede da cooperativa. 

 

Fonte: Capela, CONBASF, 2022. 
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Em busca melhorias para os catadores deste município, o CONBASF no dia 10 

de maio encaminhou sua representante técnica Jislaine Lima para tratar das demandas 

relacionada aos catadores registrados na Associação de Catadores existente no 

município. Foi conversado sobre a importância da implantação da coleta seletiva 

juntamente com a secretaria de meio ambiente Edna que nós apresentamos total 

interesse do município e se disponibilizou a averiguar com a prefeita a possibilidade da 

apresentação do projeto piloto da coleta seletiva e juntamente a sua implantação. 

Também foi apresentado a mesma que temos uma unidade de triagem localizado no 

município de Propriá que poderá ser utilizada pelos associação e nos colocamos a 

disposição para apresentar as dependências da central aos catadores, essa visita ficou 

marcada para o próximo dia 25 de maio onde o município ficou responsável pelo 

transporte dos associados ainda, a secretaria nos informou que de qualquer forma o 

município está em busca de área para construção do galpão para a associação, local 

onde os catadores vão executar as atividades dentro do município. FIGURA 10. 

 

Figura 10: Assessoria Técnica ao município. 

 

Fonte: Pacatuba, CONBASF, 2022. 

 

Na última visita ao município de Santana do Francisco, fomos informados pelo 

secretário de meio ambiente que o mesmo não tinha conhecimento de catador 

executando atividade dentro do município após o lixão ser fechado, com isso, no dia 11 

de maio o CONBASF representado pela técnica Jislaine Lima se deslocou até o lixão do 

mesmo para averiguar a situação e executar a atualização da cooperativa existente, 

como realizado em planejamento anual. Nas dependências do lixão não existi nenhum 

catador já que o mesmo está sem uso do município, onde o lixo está sendo destinado a 

unidade de transbordo do CONBASF localizado no município de Propriá. Fomos em 

busca dos catadores em suas residências onde encontramos a senhora Luciana e Elenice 

que fazem o trabalho de coletores nas ruas do município e diante disso, as mesmas serão 

acrescidas a cooperativa. FIGURA 11. 

 

Figura 11: Atualização da inclusão social dos catadores. 
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Fonte: Santana do São Francisco, CONBASF, 2022. 

 

Dentro do planejamento do CONBASF no tocando cooperativa, no município 

de Nossa Senhora de Lourdes os técnicos Jislaine Lima e Frankilin Modesto estiveram 

para tratar das questões relacionada a coleta seletiva e a inclusão social dos catadores da 

Associação de Coletores de Materiais Recicláveis de Canhoba, Nossa Senhora de 

Lourdes e Itabí, no que diz respeito aos catadores do munícipe. 

Foi feito uma explanação referente a importância da inclusão social dos 

catadores de forma que após esse processo os mesmos terão a oportunidade de gerar sua 

própria renda, inserindo-se socialmente, tendo condições de proporcionar à sua família 

uma melhor qualidade de vida, com direito a melhores condições de trabalho, uma 

melhor refeição à mesa, melhor educação, mais saúde e acesso a lazer. Finalizada está 

reunião, fomos até o lixão do município para que pudéssemos confirmar que não existia 

nenhum catador executando a sua atividade naquele local já que o mesmo encontra-se 

fechado para descarte dos resíduos do município, o município tem feito seu descarte no 

Transbordo situado no município de Propriá dando sua destinação final ao aterro 

Sanitário. Também fizeram parte da reunião a presidente da associação, sra. Silvania 

Aragão e o secretário Municipal de Esporte, Lazer, Cultura e Meio Ambiente, sr. Elísio 

Vieira. FIGURA 12. 

 

Figura 12: Apresentação do diagnostico situacional da Associação. 

 

Fonte: Canhoba, CONBASF, 2022. 

 

Já na manhã do dia 19 de maio, na sede da secretaria municipal de Agricultura, 

representado pelo secretário Paulo dos Santos, o diretor do departamento de Meio 

Ambiente, e os técnicos do CONBASF Jislaine Lima e Alberto Junior tiveram uma 

reunião para explanar a situação da Cooperativa compartilhada de Catadores e Coletores 

de Materiais Recicláveis dos Municípios Pacatuba, Ilha das Flores, Neópolis, Santana 

do São Francisco e Japoatã (COOPINS). 

Na oportunidade foi debatido a situação da cooperativa juntamente aos 

catadores pertinentes a este município, as dificuldade encontrada para executar o projeto 
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piloto da coleta seletiva e  relatado as expectativas da cooperativa no 

tocante contribuição para economia local, pela geração de renda para os cooperados e 

para os empregos diretos e indiretos gerados dentro da própria cooperativa, Diante desta 

reunião ficou firmado a parceria para implantação da coleta seletiva que será debatido 

com mais ênfase nos próximos encontros que será realizado no dia 02 de junho em 

conversação com os catadores. FIGURA 13. 

 

Figura 13: Planejamento das ações com a cooperativa. 

 

Fonte: Neópolis, CONBASF, 2022. 

 

Na manhã de hoje, 6 de junho através da plataforma google meet, o CONBASF 

representado pela técnica Jislaine Lima esteve reunida com a Secretaria Municipal de 

Agricultura, Pecuária, Meio Ambiente e Paisagismo de Porto da Folha, Frankilane de 

Goes, para tratar de assunto pertinentes a Cooperativa de Reciclagem de catadores e 

coletores de materiais recicláveis do município de Porto da Folha. 

Na reunião foi tratado sobre planejamento e estratégia para desenvolver as 

atividades de inclusão social dos catadores juntamente a possibilidade da implantação 

da coleta seletiva, trabalho que possibilita dignidade aos catadores já que mesmo 

formalizado eles ainda desenvolvem suas atividades de forma autônoma. As 

cooperativas de reciclagem ajudam a gerar empregos e colaboram para a valorização do 

trabalho de catadores. FIGURA 14 

 

Figura 14: Reunião Online 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2022. 

 

No dia 8 de junho a superintendente Anne Grazielle e seus técnicos Jislaine 

Lima e Valtemir Santana estiveram no município de Canindé de São Francisco no 

auditório da secretaria de Agricultura para tratar das atrativas relacionadas a 

Cooperativa de Reciclagem de Canindé de São Francisco SE-PA-RE. 

Entre os assuntos em pauta foi discutido sobre o situacional da documentação 



 

15 
 

 

 

do onde hoje está sediado a cooperativa, logística reversa que além de gerar lucros para 

as empresas e para cooperativa tem o conceito  do recolhimento, a separação, a 

reutilização e uma destinação final dos produtos descartados, permitindo, com isso, a 

reutilização destes materiais como insumos, a importância da existência dos ecopontos 

com ênfase na coleta seletiva já existente no município e importância da cooperativa 

dentro do processo de gestão municipal juntamente com a gestão da cooperativa já que a 

mesma possui um contrato com a prefeitura municipal para o trabalho de coleta seletiva 

contrato esse que dispensa de licitação para contratação de catadores para coleta, 

transporte e tratamento de resíduos. 

Esteve presente e acompanhando a nossa reunião representantes da cooperativa 

Devid Lima, diretor financeiro, Yara, responsável pela educação ambiental, 

coordenadora da secretaria de meio ambiente, Tania Maria e Andressa Duarte, bióloga, 

representante da secretaria de obras, representante do município. Após a reunião fomos 

visitar a sede da cooperativa para analisar a sua estrutura e funcionamento. FIGURA 15 

 

Figura 15: Visita a sede da cooperativa 

 

Fonte: Canindé de São Francisco, CONBASF, 2022. 

 

No dia 30 recebemos a visita do promotor de Justiça do Trabalho, Emerson 

Albuquerque, acompanhado do prefeito de Propriá, Valberto de Oliveira, e de 

secretários municipais com o objetivo de dialogar sobre possibilidades de recursos para 

implementação da coleta seletiva no município através da cooperativa local, conhecer o 

desempenho, atuações e dificuldades dos catadores. Após a reunião na sede do 

CONBASF, a superintendente do Consórcio, Anne Grazielle, acompanhou e apresentou 

o funcionamento e espaços da Unidade de Transbordo e Central de Triagem de 

Materiais Recicláveis de Propriá onde o prefeito Valberto pode destacar como um 

momento muito importante para o município, podemos dizer que é um bom começo 

para uma causa tão nobre, esperamos que a partir dessa visita possamos está formando 

parcerias para melhorias das cooperativas. O promotor, por sua vez, explicou aos 

catadores e secretários municipais de Meio ambiente de Propriá, Cedro de São João, 

São Francisco, Malhada dos Bois, Telha e Japoatã, que esse estímulo dado irá favorecer 
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a todos, pois terão oportunidades de melhores condições de trabalho, já que os lixões 

foram fechados, e hoje estão atuando na área urbana. FIGURA 16. 

Figura 16: Visita a sede da central de triagem. 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2022. 

 

As atividades no mês de julho começou com o Consórcio de Saneamento 

Básico do Baixo São Francisco (CONBASF), representado pela sua superintendente, 

Anne Grazielle, Valtemir Santana e a tecnóloga em Saneamento Ambiental, Jislaine 

Lima, realizando uma visita técnica à sede da Cooperativa dos Agentes Autônomos de 

Reciclagem de Nossa Senhora do Socorro – Reviravolta, com o objetivo de conhecer a 

operacionalização e gestão da cooperativa, visando a equiparidade dos preços dos 

materiais vendidos para as indústrias e atravessadores. 

Os representantes do CONBASF foram recebidos pelo secretário de Meio 

Ambiente do município, Samir de Souza Felipe, e os cooperados, que acompanharam e 

apresentaram a Cooperativa de Catadores, fundada desde 2011, composta por ex- 

catadores do lixão da Palestina. 

A Cooperativa Reviravolta tem sede em Nossa Senhora do Socorro desde 

2014, e atua no programa de coleta seletiva da cidade, com o apoio da Prefeitura, que 

disponibilizou uma nova estrutura para abrigar o espaço de triagem no Distrito 

Industrial do município. Com isso, 17 cooperados da Reviravolta executam suas 

atividades e ampliam o volume de reciclagem de materiais com maior capacidade de 

recepção e áreas beneficiadas pela coleta seletiva. A superintendente e a tecnóloga 

conheceram o trabalho operacional, desde as atividades desenvolvidas na sede, 

passando pelo processo de entrada dos resíduos, separação e armazenamento. De acordo 

com as representantes do Consórcio, a visita possibilitou vislumbrar uma melhora na 

execução dos trabalhos dos catadores do Baixo São Francisco. FIGURA 17. 

Figura 17: Visita a sede da cooperativa Reviravolta. 

 

Fonte: Aracaju, CONBASF, 2022. 

 

Dando prosseguimento as ações o presidente do Consórcio de Saneamento 
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Básico do Baixo São Francisco Sergipano (CONBASF), Flávio Dias, acompanhado 

pela superintendente, Anne Grazielle, a tecnóloga em Saneamento, Jislaine Lima e o 

engenheiro de Produção, Alberto Júnior, se reuniram nesta terça-feira, 12 de julho, com 

o prefeito de Propriá, Valberto Lima, e secretários municipais, para tratar sobre a 

implantação de coleta seletiva de resíduos sólidos do município e demandas da gestão. 

Na ocasião, os gestores discutiram sobre a estruturação das cooperativas, 

inclusão dos catadores, implantação da central de tratamento do lixo, redução dos custos 

do transporte, entre outras pautas ambientais. Flávio Dias falou a importância da relação 

entre a Prefeitura e o CONBASF e ressaltou o apoio e estímulo do Consórcio para que o 

município tome a iniciativa de instituir o licenciamento ambiental municipal. O 

presidente também ressaltou que Propriá, por ser sede do CONBASF deve se tornar o 

município modelo quanto às tratativas referentes ao meio ambiente. FIGURA 18. 

 

Figura 18: Reunião de alinhamento da coleta seletiva 

 

Fonte: Propriá, CONBASF, 2022. 

 

Com o intuito de progressão nas ações, os técnicos do CONBASF, Jislaine 

Lima e Alberto Junior se reuniram no CRAS do município de Neópolis, na quarta-feira, 

13 de julho, com os secretários municipais de Meio Ambiente e secretarias correlatas 

dos municípios de Santana do São Francisco, Ilha das Flores e Neópolis, e com o 

presidente da Cooperativa Compartilhada de Catadores e Coletores de Recicláveis dos 

Municípios de Pacatuba, Ilha das Flores, Neópolis, Santana do São Francisco e Japoatã 

 

– COOPINS, Marcio Silva, para discutir ações que integram o planejamento do 

Consórcio nos municípios que compõem a cooperativa. 

Na oportunidade, os técnicos enfatizaram a importância da implantação da 

coleta seletiva e a inclusão dos catadores para a prestação de um serviço de utilidade 

pública. De acordo com a técnica Jislaine, a coleta convencional sem a devida separação 

dos resíduos não tem viabilidade econômica para os catadores, do contrário, a coleta 

seletiva, além de gerar renda para os catadores, causa a redução da quantidade de 

resíduos que são destinados ao aterro sanitário. “A coleta seletiva permite a separação 
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prévia daquilo que pode ou não ser reciclado, evitando a contaminação de resíduos que 

podem ser fonte de renda para os catadores, ou sendo transformados em novos produtos. 

Consequentemente, a necessidade de produzir novos materiais diminui”, explica a 

técnica. FIGURA 19. 

 

Figura 19: Reunião de alinhamento da COOPINS. 

 

Fonte: Neópolis, CONBASF, 2022. 

 

Atendendo a solicitação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Nossa 

Senhora da Glória, a superintendente do CONBASF, Anne Grazielle, acompanhada 

pelos técnicos Valtemir Santana e Jislaine Lima realizaram uma visita técnica ao 

município, para discutir tratativas de demandas ambientais, juntamente com o secretário 

de Meio Ambiente, Abraão Lincoln, e equipe da pasta. 

Os presentes discutiram sobre a formalização da cooperativa de materiais 

recicláveis da cidade, com indicação de local para a instalação; sobre a implantação da 

coleta seletiva no município e encerramento do lixão; além do interesse em promover 

ações de educação ambiental, em especial para a realização de capacitações dos agentes 

 

de saúde e endemias e agentes de limpeza urbana, para auxiliar na implantação da 

coleta. FIGURA 20. 

 

Figura 20: Reunião para Trativas de demandas ambientais. 

 

Fonte: Nossa Senhora da Glória, CONBASF, 2022 

 

Dando continuidade ao atendimento de demandas ambientais da Prefeitura 

Municipal de Monte Alegre de Sergipe, a superintendente do CONBASF, Anne 

Grazielle, e os técnicos Jislaine Lima e Valtemir Santana, realizaram uma visita ao 

espaço que será instalado a cooperativa de materiais recicláveis do município. 

A superintendente e os técnicos foram acompanhados pelo assessor de gabinete 

da prefeitura, Robério Alves, que apresentou as instalações do local que passará por 



 

19 
 

 

 

reformas para dar início ao funcionamento da cooperativa. 

Os integrantes do CONBASF aproveitaram o momento para discutir as 

tratativas sobre o planejamento do projeto arquitetônico do espaço, procedimento 

necessário para a liberação do licenciamento ambiental. Além das orientações, os 

técnicos dialogaram sobre ações de educação ambiental, que incluem a capacitação de 

agentes de limpeza e de saúde e endemias, para auxiliar na implantação da coleta 
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CONCLUSÃO 
 
 
 
 
Diante dos exercícios de auditoria desenvolvidos nos papéis de trabalho produzidos pela 

Contabilidade disponibilizados a esta controladoria, referentes ao período de julho a setembro de 
2022, concluímos que os atos, fatos, operações e procedimentos administrativos deste consorcio 
encontram-se em parcial conformidade com os princípios da contabilidade pública e nas normas 
técnicas de procedimentos contábeis, devendo ser observadas as recomendações e orientações que esta 
controladoria vem realizando no decorrer das atividades. 

 
 

Propriá (Se), 30 de setembro de 2022. 
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ESTADO DE SEGIPE 
CONBASF 

CONSÓRCIO DE SANEAMENTO BASICO DO BAIXO SÃO FRANCISCO 
 

 

 

C E R T I D Ã O 
 

Certifico para os devidos fins que, o relatório de Controle Interno, relativo ao Exercício 

referente de julho a setembro de 2022, exercendo função específica de fiscalização quanto ao 

cumprimento da Lei Federal nº. 4320/64 de 17/03/64, bem como com as normas técnicas e 

procedimentos contábeis constantes na Instrução nº. 206/2001 de 01/11/2001 do Tribunal de Contas 

do Estado de Sergipe, Lei de Responsabilidade Fiscal, Normas Orçamentárias, Contábeis, Financeiras 

e Patrimoniais; obedecendo todos os parâmetros da Contabilidade Pública, em conformidade com a 

Legislação vigente a fim de servir de suporte e apoio ao Controle Externo no cumprimento de sua 

missão institucional, bem como, avaliar a legitimidade e eficiência dos atos da execução orçamentária 

de forma prévia e concomitante. 

 
 
 
 
 

 
 


